

Notas del mes

Vicuña Mackenna

Se ha conmemorado el cincuentenario de la muerte de Vicuña Mackenna. Homenaje al escritor, al historiador que animó las gestas de nuestro pasado con una vivacidad pocas veces igualada. Un libro de Vicuña Mackenna es siempre una fiesta y si se le ha reprochado por algunos su infidelidad en ocasiones al documento frío, ello no quita mérito a la formidable vida con que supo animar el ambiente histórico. Enfocó a los personajes en su propia salsa. Les infundió una vida que ningún historiador chileno comunicó nunca a sus biografiados y puede decirse que nada del pasado chileno dejó de ser tocado por la varilla mágica de su intuición sorprendente.

Vicuña Mackenna fué de los más grandes laboriosos que ha tenido Chile. Viajó por todo el territorio, investigó los archivos, fué Intendente de Santiago, político de batalla, periodista activo y luchador y a pesar de las múltiples preocupaciones que lo ataban el día entero, dejó una obra vasta, que hoy causa estupor en esta tierra de las intermitencias. La constancia intelectual de Vicuña Mackenna fué una línea inalterable de su temperamento vibrante. ¿Cómo trabajaba? ¿A qué horas se daba reposo para realizar todo lo que realizó? Era una naturaleza desbordada y al propio tiempo sujeta al control. Sus libros de viajes son realizaciones frescas y no superadas, itinerarios que aun encantan por la plasticidad de sus cuadros, por la liviandura de sus descripciones.

Su libro «Portales», la más admirable de las biografías del discutido dictador, publicada a mediados del siglo pasado, es ya la primera concreción de ese género histórico que hoy está de moda. Y biografía en el mejor sentido de la palabra, pues en ella el ambiente, los personajes, las verdades históricas viven y palpitan en una autenticidad sobria y elocuente. Abarcó innumerables temas y dió realidad a los más secretos detalles de nuestra vida. La «Historia de Santiago» es la historia social de Chile desde la colonia, trazada en cuadros llenos de color, en sus aspectos más variados, en su vida íntima, en sus costumbres, en la organización jurídica, en el desenvolvimiento social.

La Universidad de Chile va a editar en breve sus obras completas. Hacía falta este homenaje, pues los libros de Vicuña Mackenna constituyen hoy joyas difíciles de encontrar y nada nos parece más interesante que poner al alcance de todas las manos, la obra múltiple y rica en intuición y en verdades de todo género, de ese noble y viril escritor.

Los amores de Sarmiento

Se ha publicado en Buenos Aires una biografía de Sarmiento, debida a Porfirio Fariña Núñez. Todo lo que se relaciona con el desterrado de Rosas en Chile tiene interés para nosotros. La gran figura del escritor y hombre de estado ha sido profusamente estudiada y siempre queda algo por desentrañar. Fariña Núñez ha tomado la parte íntima, la más substancial en el dominio del sentimiento y ha construído con materiales de primera mano un libro de extraordinario interés. Hay mucho escrito sobre Sarmiento. Recordemos algo, siquiera para refrescar la memoria de los lectores chilenos o aspirantes a lectores, muchos de los cuales sólo saben que fué Presidente de Argentina y antes huésped de Chile; existe una densa biografía del publicista chileno Guillermo Guerra, las anotaciones de Lastarria, la «Historia de Sarmiento», de Leopoldo Lugones, la correspondencia de Sar-